

PRESENTACIÓN

ALBERTO AZIZ NASSIF es director de *Desacatos. Revista de Ciencias Sociales* e investigador de tiempo completo en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social. Tiene doctorado en ciencias sociales por la Universidad Iberoamericana y posdoctorado en sociología política por el *Center for U.S.-Mexican Studies* de la Universidad de California. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores, nivel III.

ESQUINAS

ROMINA MARTÍNEZ VELARDE es licenciada en ingeniería ambiental por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente. Estudió una especialización en energía y sociedad en el capitalismo contemporáneo en la Universidad Federal de Río de Janeiro. Actualmente cursa la maestría en ciencias en recursos naturales y desarrollo rural en El Colegio de la Frontera Sur. Sus líneas de investigación son la defensa del territorio, los conflictos ambientales, la gestión integral del agua, la educación popular y la construcción e implementación de proyectos participativos rurales.

FERNANDO LIMÓN AGUIRRE es doctor en sociología e investigador titular en el Departamento de Sociedad y Cultura, en el Grupo académico de procesos culturales y construcción social de alternativas.

CARLA BEATRIZ ZAMORA LOMELÍ es doctora en ciencia social con especialidad en sociología por El Colegio de México, maestra en estudios regionales y licenciada en sociología por la Universidad Autónoma Metropolitana, unidad Xochimilco. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores, nivel I. Como investigadora, realizó un posdoctorado en el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México. Sus temas de investigación son acción colectiva, conflicto, organizaciones rurales y estrategias socioterritoriales.

MÁXIMO ABRAHÁN BÁ TIUL es maya *poqomchi'*; maestro en ciencias sociales con especialización en estudios étnicos por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, sede Ecuador; licenciado en antropología por la Universidad de San Carlos de Guatemala, y profesor de filosofía de la Universidad Rafael Landívar. Ha escrito varios artículos y ensayos sobre pueblos indígenas y Estado en Latinoamérica. Ha participado en investigaciones sobre cooperación, desarrollo y pueblos indígenas. Actualmente realiza una investigación sobre tierra y territorialidad indígena en la Sierra de las Minas.

MARIANA ARGENTINA BORDES es doctora en ciencias sociales por la Universidad de Buenos Aires y licenciada en sociología por la misma universidad. Es investigadora asistente en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, con lugar de trabajo en el Centro Argentino de Etnología Americana; profesora titular en la Universidad del Salvador, y profesora adjunta en la Universidad Nacional de Lanús. Sus temas de interés son las subdisciplinas de la sociología y la antropología médicas, la sociología de las organizaciones, y las etnografías hospitalarias y la interculturalidad en salud. Se ha especializado en el estudio de las medicinas no convencionales en contextos occidentales.

JOSÉ ALBERTO ABRIL VALDEZ es licenciado en ciencias de la comunicación, maestro y doctor en ciencias sociales por la Universidad de Sonora. Ha colaborado como crítico de cine en diversas publicaciones regionales impresas y electrónicas. Es autor del libro *Función de medianoche: comentarios sobre cine y otros asuntos audiovisuales* (Instituto Sonorense de Cultura/Ediciones Altanoche, 2008). Ha colaborado con artículos académicos en la *Revista Internacional de la Imagen*, la *Revista Internacional de Estudios Visuales*, el *Interactive Magazine* y la *Revista Mediterránea de Comunicación*, así como con capítulos en los libros *Cibercultura y tecnología digital. Estudios interdisciplinarios en Sonora, México* (Universidad de Sonora/Qartuppi, 2016), y *Tecnología y narrativa audiovisual* (Fragua, 2015). Actualmente labora como profesor-investigador en la Universidad de Sonora, en las líneas de comunicación audiovisual, ciberculturas juveniles y prácticas mediáticas *online*.

DANIEL FLORES ALBORNOZ es doctor en antropología por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social. Comenzó su experiencia laboral en el Consejo Nacional de Fomento Educativo, donde ocupó diferentes posiciones, desde servicio social como docente de primaria, hasta asesor estatal y asesor regional en las oficinas centrales. Colaboró con organizaciones de la sociedad civil para la investigación educativa en diferentes entidades del país, sobre todo en zonas rurales e indígenas de Chihuahua, Chiapas y Yucatán. Decidió formalizar sus estudios de posgrado en antropología como becario del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. Actualmente es investigador independiente.

LAURA ANA CARDINI es licenciada en antropología y doctora en humanidades y artes por la Universidad Nacional de Rosario (UNR). Es investigadora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas y profesora titular de sistemas socioculturales americanos de la carrera de antropología en la UNR. Forma parte del Centro de Estudios Antropológicos en Contextos Urbanos y de diversos proyectos sobre producciones culturales urbanas, artesanías indígenas, políticas culturales y patrimonio. En 2011

recibió el Premio Tenerife al Fomento y la Investigación de la Artesanía de España y América, por su investigación sobre la producción artesanal indígena en la ciudad de Rosario. En 2015 obtuvo el Premio de Artículos en el campo de la cultura pública, otorgado por el Ministerio de Cultura de la Nación.

ANTONIO VELASCO CASTRO es doctor en educación por la Universidad Latinoamericana, maestro en ciencia política por la Universidad Simón Bolívar y abogado por la Universidad Católica de Táchira. Es miembro del consejo editorial y árbitro de *The Qualitative Report* y la *Revista Latinoamericana de Análisis Existencial y Logoterapia*; miembro del consejo editorial de la *Revista Electrónica de Psicología Política*, y árbitro del *Interamerican Journal of Psychology*, la *Revista Internacional de Psicología*, el *Journal of Artificial Societies and Social Simulation* y *Magis, Revista Internacional de Investigación en Educación*. Tiene 37 publicaciones en revistas científicas de Argentina, Chile, Colombia, España, México, Estados Unidos y Venezuela.

ANA PAULINA GUTIÉRREZ MARTÍNEZ es antropóloga por la Universidad Autónoma de Querétaro, maestra en ciencias sociales aplicadas a los estudios regionales por la Universidad de Quintana Roo y doctora en ciencia social con especialidad en sociología por El Colegio de México. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Sus líneas de investigación son género, identidades, sociabilidades urbanas, internet y etnografía. Sus publicaciones recientes son: "Etnografía móvil: una posibilidad metodológica para el análisis de las identidades de género en Facebook" (*Revista Interdisciplinaria de Estudios de Género*, vol. 2, núm. 4) y "Violencia de género: una mirada teórica desde la perspectiva sociológica" (María Elena Ávila y Marta Caballero, coords. *Teoría y práctica de la equidad de género*, Universidad Autónoma del Estado de México/Juan Pablos Editor, 2016). Actualmente trabaja en el manuscrito de su libro *Atmósferas trans. Sociabilidades, internet, narrativas y tránsitos de género en la Ciudad de México*.

RICARDO MARCOS FAJARDO HERNÁNDEZ es licenciado en filosofía y ciencias de la educación por la Universidad de La Laguna. Desde 2006 pertenece al Aula Cultural de Etnografía y tiene el título de investigador en antropología por esa misma Universidad. Actualmente realiza una tesis doctoral sobre manifestaciones rituales zoomorfas dirigida por Manuel González Hernández, catedrático de historia de América. Es autor de los libros *Tejeguata, 20 años al son del tambor* (Excelentísimo Cabildo Insular de El Hierro, 1997) y *Los carneros de la isla de El Hierro* (Excelentísimo Cabildo Insular de El Hierro, 2005), así como de artículos relacionados con la antropología cultural. Ha participado en jornadas de divulgación, mesas redondas y ponencias vinculadas a diversas manifestaciones rituales.

TESTIMONIOS

ELISA CÁRDENAS AYALA es doctora en historia por la Universidad de París I y miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel I. Es directora de la División de Estudios de Estado y Sociedad y coordinadora académica de la Cátedra Emile Durkheim del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara (UDG). Entre sus publicaciones destacan: “La construcción de un orden laico en América hispánica: ensayo de interpretación sobre el siglo XIX” (Roberto Blancarte, coord., *Los retos de la laicidad y la secularización en el mundo contemporáneo*, El Colegio de México, 2007); “Hacia una historia comparada de la secularización en América Latina” (Guillermo Palacios, coord., *Ensayos sobre la nueva historia política en América Latina, siglo XIX*, El Colegio de México, 2007); *Le laboratoire démocratique: le Mexique en révolution, 1908-1913* (Sorbonne, 2001), y en coordinación con Annick Lempérière, *Ausencia que convoca: homenaje a François-Xavier Guerra* (UDG, 2007).

JORGE ALONSO SÁNCHEZ es doctor en antropología y profesor investigador emérito en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), unidad Occidente. Ha sido profesor en postgrados en ciencias sociales en la Universidad Iberoamericana, la Escuela Nacional de Antropología e Historia, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Universidad Nacional Autónoma de México, la Universidad de Guadalajara, El Colegio de Jalisco, El Colegio de Michoacán y el CIESAS. Ha escrito numerosos libros y artículos de investigación. Durante diez años fue responsable de *Desacatos. Revista de Ciencias Sociales*. Participa en comités editoriales de varias revistas académicas nacionales e internacionales. Es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias. En el Sistema Nacional de Investigadores es investigador nacional emérito.

RESEÑAS

DIANA ALEJANDRA SILVA LONDOÑO es doctora en ciencia social con especialidad en sociología por El Colegio de México, maestra en ciencias sociales por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, sede México, y licenciada en economía por la Pontificia Universidad Javeriana. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores, nivel I. Actualmente es profesora-investigadora visitante en la Universidad Autónoma de México, unidad Iztapalapa. Sus líneas de investigación son la comprensión de los procesos de violencia y miedo generalizado que se producen en las ciudades, y el modo en el que la sociedad se organiza para hacerles frente mediante iniciativas que van desde la acción política hasta las acciones de la vida cotidiana, en particular entre los jóvenes.

RODRIGO LLANES SALAZAR es doctor en ciencias antropológicas por la Universidad Autónoma de México, unidad Iztapalapa. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores e investigador de tiempo completo del Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México. Sus temas de estudio son la antropología de los derechos humanos y los derechos de los pueblos indígenas.

WITOLD JACORZYNSKI es profesor-investigador del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, unidad Sureste. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores, nivel II. Ha sido profesor visitante en la Universidad de Notre Dame, la Universidad de Leipzig y la Universidad de La Mancha. Es autor de libros y artículos sobre filosofía y antropología de los pueblos indios. En particular, ha trabajado sobre temas como violencia, locura, religión, teoría antropológica y aplicaciones de la filosofía del último Wittgenstein a las ciencias sociales.

ROSALBA PÉREZ DZIB es licenciada en ciencias antropológicas con especialidad en lingüística y literatura por la Universidad Autónoma de Yucatán y maestra en historia por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), unidad Peninsular. Actualmente cursa el segundo año del doctorado en historia en este centro de estudios. Tiene un diplomado en historia, arte y religión en el área maya por el Centro de Estudios Mayas del Instituto de Investigaciones Filológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México y el CIESAS. Ha colaborado en libros sobre los pueblos mayas coloniales y contemporáneos, así como con ponencias en coloquios y congresos. Ha tomado cursos en lengua maya yucateca y ha sido docente en el nivel medio superior.